



Una peseta y en el extranjero 1'50
 PAGO ANTICIPADO
 Un número suelto 0'10 pesetas
 Anuncios y comunicados
 Se admiten a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
 José Tous y de Humbert
 y Librería de la Propaganda Católica
 Redacción y Administración
 Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

Callicida Mágico

Con tres veces de usarlo se consigue la curación radical de callos y durezas.
 De venta en Farmacias y Droguerías.

DEPÓSITO:
 FARMACIA DE ARTIGUES
 FELANITX (Mallorca)

INFLUENCIA SOCIAL DEL ART

Al novell «Orfeo Aulin» i als seus protectors.

La música té influència social?

Hi hé algú que ho dupti?

Si solament nos fixem en los cants populars de qualsevol poble del mon, sia ó no civilisat, notarem de tot d'una la notable concordancia que existeix entre l'ésser de les gentes i ls aires musicals, que causen les seves delícies.

No seria d'estrenyar que un psicòleg pogués precisar a la primera ullada i amb certesa l'ésser d'un poble per la seva manera de cantar.

Tenguem present que, mai per mai hi hagut un sol poble que hagui deixat d'usar les seves tonades característiques en les seves festes, en els seus actes religiosos, en els seus enterros, en les seves feines, en tot acte trascendental, ja sia alegre, ja trist. I'l sentirem cantar desd'el seu estat més rudimentari fins al més alt en cultura: sia com sia el seu nivell social, nos sorpren sempre amb els marevellous elements, dels quals dispon per a mouer la nostr'anima i conduir-la per totes aquelles regions capaces de l'humana sensibilitat.

Quina sort!

Pero, si fins i tot abandonam l'art natural dels pobles, d'aquest art, que, sens artificis esclata espontaneamente per endolcir les nostres penes, magnificar les alegries, cantar heroismes, i il·lus, églogues, epitelamis, elegies, pregaries, i mos llançam al ambient febril i mal sa del teatre modern, aquest, no mos dirá res respecte al tema que mos hem proposat?

Desd'el teatre portàtil d'Esquilo fins an els grans monuments que avui en dia s'axequen al déu Apolo, fill de Jupiter i de Latona; desd' aquells istrions, que anaven pel mon, caminant de poble en poble, despreciats per les gentes per ésser comedians, fins an els actuals primers actors, quin amistat se disputa lo més selecte de la societat i que los presenta amb aristocratic orgull en los seus salons, pot l'art i ls teatres i la música de tots els temps dir-mos l'influencia decisiva que han tenguda en l'educació dels pobles?

Avui mateix, en que mos apreciam de tanta llum, de ciencia i de tota classe de claredats humanes; que volem explicar el misteri o negar-lo; que empesos per una inexplicable aberració divinisam l'intelligencia limitadissima del homo; que pretenim satisfir les dolceses i anyorances de la nostr'anima amb l'immundicia d'una carnal sensualitat; en que els homes volem dominar pels vicis i riqueses i les dones pel luxe sensa fre; mirau que és lo que encanta en materia artística; escoltau qué és lo que se popularisa, lo que se compenetra amb els gusts d'una societat corrompuda; i que hi trobareu? Unes cansonetes de la «Viuda Alegre» el «Conde de Luxemburgo» la «Casta Susana»; valsos voluptuosos, aires de ritmes afemellats, vel·leidosos, lleugers, en perfecta concordancia amb la falta de consistencia dels caracters que els empenen i ls amen, d'un llamentable oblit de lo que és i per lo que és la vida i d'una forta tossudaria en viurer realment divorciats de la divinitat.

Quina desgraci!

Si's veritat lo que mos diu l'adagi «diguem amb qui vés i et diré qui ets», no hu és manco el dir «diguem quin art l'agrada i et diré com penses».

P. MATAS FOL

14 11-922.

GRAN TERREMOTO

Santiago de Chile.—Se ha registrado un terremoto que ha durado en esta capital largo rato. También se ha sentido en el norte de Santiago de Chile.

El mar se halla agitadoísimo en todo el Norte. Hay cerca de quinientas casas derribadas en la Ciudad de Kokimbo, registrándose muchos muertos y heridos.

En Buenos Aires se ha notado también el terremoto, apagándose las luces y parándose los relojes de las torres.

Este terremoto lo registró el Observatorio del Ebro, y el día once a las cuatro y cuarenta y cinco llegan las ondas a marcar como uno de los terremotos más violentos que se han registrado por los Observatorios del Ebro y el de Epizantro, que se encuentra a nueve mil kilómetros de distancia.

La aguja oscilaba a veinte centímetros durante cuatro horas.

A consecuencia de dicho terremoto, el mar avanzó sobre la tierra, dándose casos, como el de la ciudad de Antofagasta, de cuarenta mil habitantes, que se ha visto toda inundada.

Todos los Observatorios del mundo han registrado este intenso terremoto.

Se trata de una verdadera catástrofe, como una de las mayores que cuenta la historia.

Se cuentan muchísimos muertos.

A consecuencia del formidable terremoto que se ha registrado se han derrumbado más de quinientas casas en la ciudad de Kokimbo.

Solo en la región de Vallenara hubo más de cuatrocientos muertos.

Entre Kokimbo y La Serena avanzó una ala más de sesenta metros tierra adentro, barriendo un barrio entero.

En Vallenar han sido encontrados más de 700 cadáveres. En Coquimbo los muertos pasan de 300, siendo enormes el número de heridos. En La Serena murieron unas 750 personas.

Se cree que la cifra de 2.000 muertos y 30.000 heridos, señalada por los datos recibidos hasta ahora de las poblaciones afectadas por el terremoto, es inferior a la cifra real, pues este número de muertos ya ha sido confirmado desde las poblaciones de que se tienen noticias, y hay infinidad de aldeas en la región de los Andes que están completamente incomunicadas.

En algunas de las ciudades destruidas por los terremotos han aparecido bandas de ladrones que se dedican a robar objetos de valor abandonados entre las ruinas de las casas.

Para impedirlo ha sido necesario que el Gobierno dispusiese un servicio especial de vigilancia dando libertad absoluta a la policía para combatir a los ladrones, superiores en número algunas veces.

En Copiapo, La Serena, Antofagasta y otras poblaciones la policía se ha visto precisada a hacer fuego muchas veces contra los bandidos.

Buenos Aires.—Las noticias que se reciben de Santiago de Chile, dicen que las víctimas de los terremotos se elevan a 1.300 muertos y 2.500 heridos. Las ciudades de Chanega, Coquimbo y Copiapo han quedado destruidas.

LA CUESTIÓN MILITAR

El proyecto leído por el Sr. Sanchez Guerra en el Congreso disolviendo las Juntas informativas, dice:

Artículo 1.º—Quedan suprimidas las Juntas informativas del Ejército y los Oficiales que las forman pasan a situación de disponibles con el sueldo y derechos que les concede el Real Decreto de Enero último.

Artículo 2.º—Se prohíbe a los militares de cualquier graduación, participar de las asociaciones u organismos que tengan finalidades relacionadas con los servicios, prestar juramento o empeñar la palabra directa o indirectamente contrarios a las leyes y disposiciones vigentes.

Artículo 3.º—La Base 10.º de la Ley de Junio de 1917, relativa a la reorganización del Ejército se modificará en el sentido de que en los casos

extraordinarios de repetidos servicios relevantes en Generales, Jefes y Oficiales; se podrá otorgar el avance del veinte por ciento en la escala respectiva.

En el caso de estar a la cabeza de la escala pasará a la superior y se colocará detrás del último de la misma.

Cuando no merezcan tal premio se les aplicarán los beneficios de deducción que variará entre el cinco y el diez por ciento, con relación al total de la escala de su empleo.

Además se podrán otorgar las cruces del Mérito Militar rojas y de María Cristina, pensionadas, la laureada de San Fernando y la Medalla de Sufrimientos por la Patria.

Los desaparecidos, incluso los soldados, en acción de guerra que resulten muertos, dejarán a los herederos de la pensión, el sueldo entero y las recompensas que se concederán al final de la campaña.

Si la duración del tiempo en campaña no llega a seis meses todos los militares llevarán en la manga derecha una trencilla encarnada en sentido horizontal y paralela por cada año en campaña.

Se concederá el avance del veinte por ciento en sus escalas a los sargentos y suboficiales en análogas condiciones.

Se concederá a los cabos y soldados el empleo inmediato, si reúnen méritos para ello.

A las clases y soldados se les podrá conceder las mismas cruces y medallas en virtud de este proyecto.

Las disposiciones contenidas en los artículos primero y segundo, entran en vigor desde su lectura.

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

El comunicado de anoche

En el ministerio de la Guerra, se nos ha facilitado, esta noche, el siguiente comunicado de Marruecos:

«Desde Tetuán, el general encargado del despacho participa que, a las nueve y treinta minutos de ayer, el enemigo hostilizó levemente el Peñón de Alhucemas.

La plaza contestó con fuego de ametralladoras y fusilería, tirando sobre individuos que estaban en la playa recogiendo los objetos procedentes del «Juan de Juanes» que el temporal había llevado a tierra.

Hoy han «paqueado», con escasa intensidad, contra Peñón de Velez.

Comunica el comandante general de la escuadra que, debido al temporal, se ha visto obligado a abandonar el fondeadero de Chefarinas y dirigirse a Puente de Mayorga, de donde piensa regresar cuanto antes».

¿Las operaciones seguirán hasta cabo Quilates?

Melilla.—Un personaje autorizado nos ha manifestado que las operaciones militares seguirán hasta llegar al cabo Quilates, precisando, para ello, la ocupación de Punta Pescadores.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

La guardia civil del puesto de Santa Margarita en comunicación de fecha de ayer, da cuenta al señor Gobernador, de haber atentado contra su vida el jefe de aquella Estafeta de Correos, disparándose un tiro, en la sien derecha y quedando el proyectil incrustado en la cabeza.

Añade la guardia civil que en la declaración que prestó el citado administrador de Correos, dijo que había intentado suicidarse por disgustos de familia.

Según nuevas noticias que ha recibido esta mañana el señor Gobernador, a las diez ha fallecido el desgraciado funcionario de Correos, víctima del disparo que se hizo ayer.

—El B. O. inserta una circular del Ministerio de la Guerra, que dice:

«Para llevar a efecto la primera parte del artículo 15 de la Ley de Presupuestos de contratar

con empresas particulares la instrucción de pilotos aviadores, sean paisanos o militares, hasta obtener el título de Pilotos elementales se ha dispuesto se anuncie a concurso con arreglo a las bases que se insertan en dicho número del B. O.

DE LA PENINSULA

—Barcelona.—En la plaza de la Universidad esta mañana se han formado los grupos acostumbrados de estudiantes, comentando la resolución del Gobierno disolviendo las Juntas de Defensa.

Poco a poco se enardecieron los ánimos, prorrumpiendo los estudiantes en vivas y mueras, viéndose obligada la fuerza a dar una carga. Las carreras y sustos se prolongaron largo rato.

La plaza de la Universidad quedó tomada militar y estratégicamente.

Los escolares arrojaron algunos tomates contra la fuerza, alcanzando uno de ellos a un teniente, que ordenó un toque de atención.

Entonces los estudiantes, atropelladamente, se metieron en la Universidad, frente a cuya puerta se situó el teniente con seis guardias, por cuyo motivo los escolares no se atrevieron a salir, rompiendo un banco, una puerta y algunos cristales.

Las últimas clases de la Universidad se dieron dificultosamente.

SECCION LOCAL

Anteayer llegó el personal de la Compañía de zarzuela que ha de actuar en nuestro teatro durante la presente temporada. Anoche empezaron los ensayos de orquesta, preparando las obras de debut para mañana. A fin de hacer la presentación de todos los elementos que componen el elenco, se ha variado el programa que de primera intención se escogió, sustituyéndolo por las zarzuelas «El Señor Joaquín», «La Alsaciana» y «Los Guapos». De la segunda de estas obras se sabe que entre las modernas es una de las que mayor éxito han alcanzado.

La Compañía es completísima, más numerosa que lo corriente en esta ciudad; forman en ella elementos de los cuales se tienen buenas referencias; la Empresa se ha excedido para reunir un buen conjunto, incluso trayendo decorado expreso para las obras que lo requieran y aumentando la orquesta con todos los elementos de que se ha podido disponer. Esperamos poder decir que el resultado ha superado a las esperanzas que se concibieron.

Súbitamente ha cambiado la temperatura, pasando del delicioso estado primaveral a la rigurosa crudeza de los días de invierno, fríos, lluviosos y sin un rato de sol.

En toda la semana apenas se ha podido salir al campo para continuar las labores preliminares de la siembra y la siembra misma, debido a las frecuentes lluvias, que en ocasiones han llegado a alcanzar violencia torrencial.

Pero este estorbo ha satisfecho a los agricultores porque lo consideran como una mayor seguridad de éxito en la futura cosecha, por el perfecto estado de preparación en que habrán quedado las tierras tras este período lluvioso.

Ante la elevación de precios que alcanzaron ultimamente los cerdos cebados, han decidido suspender sus trabajos las más importantes casas que se dedicaban a la elaboración de embutidos y mantecas.

Y esta suspensión ha tenido su consecuencia inmediata y prevista, por cuanto aquellas reses, que han llegado a pagarse a 22 pesetas arroba, no tienen ahora demanda en el comercio, y sus precios van recuperando paulatinamente su posición normal anterior, de la cual seguramente no han de pasar otra vez, por cuanto pasó ya la efervescencia de la campaña de elaboración de productos del cerdo, y si alguna reanudación se intenta, será con seguridad breve y pasajera, pues las circunstancias no consentirán otra cosa.

Entre dos guardas jurados de la Sociedad «Fomento Agrícola» que prestan servicio de vigilancia en los campos y dos pastores, uno de ellos sorprendido con su ganado en propiedad ajena, en las inmediaciones del «Collet», se originó una riña, de la que sacaron todos contusiones de más o menos importancia.

Los dos pastores con el atestado correspondiente fueron puestos a disposición del juzgado por el delito de resistencia y agresión a los agentes de la autoridad.

En las algaradas estudiantiles habidas en Madrid con motivo de la cuestión militar, las fuerzas de orden público hicieron uso de las armas y

EL HOGAR DEL PORVENIR

Sociedad Civil Cooperativa de Ahorro, Crédito y Construcción
PALMA DE MALLORCA

Constituida para fomento del ahorro y construcción de viviendas con sujeción a lo dispuesto por la ley de Casas baratas.
Para informes en Felanitx D. Andrés Fons agencia provisional calle Badaluch n.º 8.

Sastrería de Vda. de MANUEL PLAZA

Calle Cadena — Palma

Recibidas las novedades para trajes y un extenso surtido de géneros propios para el nuevo uniforme y abrigo militar.
Nota.—Cuenta esta sastrería con un experto cortador venido de Madrid.

un proyectil de pistola hirió gravemente en un hombro a un joven y aprovechado estudiante de medicina, muy conocido y apreciado en esta ciudad, D. Luis Agulló Pou, que está a punto de terminar su carrera.

Ante la gravedad que la prensa atribuía a la herida, se sobresaltaron sus parientes y amigos en esta ciudad; pero pronto la tranquilidad renació, al recibirse desde Madrid un telegrama diciendo que el herido seguía bien.

El sábado próximo empezará en el oratorio de las Hermanas de la Caridad la solemne oración de Cuarenta-Horas dedicadas a la Virgen Milagrosa: A las seis de la mañana exposición y misa rezada; a las diez Tercia y Misa mayor cantada por las Hermanas y alumnas del colegio; a las tres de la tarde vísperas cantadas; y al anochecer rosario, sermón y reserva.

Domingo 26. A las siete Misa de Comunión general, cantándose en el augusto acto escogidos motetez; acto seguido exposición de S. D. M.; a las nueve y media Tercia y oficio solemne con sermón; a las cinco y media de la tarde rosario, Vísperas solemnes, sermón y reserva.
Lunes 27. A las seis, exposición del Santísimo y misa rezada; a las diez Tercia y Misa mayor cantada; a las tres de la tarde Vísperas cantadas; al anochecer rosario, sermón y reserva precedida de Te-Deum.

Los sermones estarán a cargo del Rdo. D. Jaime Sastre.

Cuarta lista de socios protectores del «Orfeo Auli»

- Don Mateo Oliver
- » Bartolomé Oliver Bonet
- » Antonio Ramis Ferragut
- » Gabriel Rosselló
- » Sebastián Obrador, prebere
- » M. O.
- » Juan Caldentey Suau
- » Salvador Valls de Padrinas
- » P. Oliver Domenge

El precio del almendrán se sostiene en la baja con ligeras oscilaciones.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 97'50 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

Mercado de Inca

Almendrán, a 100'00 pesetas quintal.
Trigo, a 22'50 id. (cuartera).
Candeal, a 22'00 id.
Cebada del país, a 14'50 id.
Id. forastera, a 14'00 id.
Avena del país, a 12'50 id.
Id. forastera, a 12'00 id.
Habas para cocer, 25'00 id.
Id. ordinarias, a 22'00 id.
Id. para ganados, a 22'00 id.
Maíz, a 32'00 id.
Frijoles, a 50'00 id.
Habichuelas (confits), a 36'00 id.
Id. blancas, a 50'00 id.
Garbanos, a 50'00 id.
Cerdos cebados, a 00'00 id.
Azafrán, a 0'00 onza.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 13 de Noviembre

La presidió el Sr. Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal y asistieron 11 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida por el arbitrio Transporte de reses durante la presente semana, que asciende a 12'15 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Sebastián Roig y Antonio Cerdá para hacer las obras de reforma que solicitan en las fachadas de sus casas calle Arenal 73 y Campet 23 respectivamente.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Obras la instancia de D. Antonio Martí.

Se leyeron las disposiciones publicadas en el B. O. de la última semana.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el próximo pasado mes de octubre, acordándose su inserción en el B. O. de la provincia.

Se acordó imponer el recargo municipal del 50 por ciento sobre las cédulas personales del próximo año 1923 a 24.

Se leyó el balance de las operaciones verificadas durante el mes de octubre.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se acordó colocar un nuevo farol en la calle Puig Vert esquina Norte y otros.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Excmo. Sr. Capitán General de estas islas denegando la petición sobre subvencionar la colocación de para-rayos en San Salvador.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del señor Coronel del Regimiento Infantería de Inca por el que se agradecen las atenciones recibidas por dicho Regimiento durante su estancia en esta ciudad.

Se acordó continuar en el padrón de vecinos de esta ciudad a Juan Puig Vidal y esposa.

Se declaró disuelta la banda municipal.

Se acordó que el Sr. Arquitecto formule un concurso para la adquisición de una tubería de hierro para la conducción de las aguas de la Fuente de Santa Margarita.

Se nombró perito a D. Antonio Gelabert Nicolau para la tasación de la pequeña faja de solar que cede, para ensanche de la calle de Convento, Jaime Canet.

Se acordó que la Comisión de obras informe sobre el estado de solidez de algunas fachadas de la calle del Convento.

El Sr. Estades pidió a la Presidencia por qué no se había cumplimentado el acuerdo de día 17 julio último, contestándole dicho señor, que personalmente había hecho las notificaciones a los interesados y le habían contestado que no aceptaban tal resolución; y que enterado el Ayuntamiento de este resultado nombró a la Comisión que ha actuado en el referido asunto.

Se concedieron tres meses de licencia al concejal D. Miguel Planas.

Y se levantó la sesión.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 21 de Novbre, a 5 pesetas décimo.

VENTA DE UNA CASA

Se desea vender la casa número 48 de la calle de Jaubert.

Para informes dirigirse a Juan Garcías (Rava) en la misma calle número 26.

FINCA RÚSTICA EN VENTA

Se desea vender media cuarterada de tierra sita en el predio «Son Negre.»

Para informes, calle Mayor, número 2.